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入学即入学即““入职入职””，，毕业即上岗毕业即上岗
为何这些高职高专院校学生在就业市场上如此吃香为何这些高职高专院校学生在就业市场上如此吃香？？

曾在国赛和市赛
中屡获佳绩的上海城

建职业学院智慧养老
专业2024届毕业生徐
静，几乎是一毕业就担
任了管理岗，她如今已是
上海市安亭社会福利院
认知障碍照护专区负责
人、实训室负责人。因出
色表现被举荐到老凤祥的
曹静怡，同样在岗位上大
放异彩，成为设计中心的新
生代中坚力量。

有一批像徐静和曹静
怡这样的高职毕业生，因
为专业选择紧扣产业需
求，实现了毕业即就业，
他们所在的专业就业率
高达 90%以上，甚至达
到了100%。学生何以
实现如此高的就业率，
秘诀可能就在这些专
业上。

青年报首席记者 范彦萍

黄雪娟和徐静所就读的城建职院智
慧养老专业是2019年开始招生的，是上
海市开始招收养老专业的第一家公办院
校。该专业负责人蔡晶晶回忆说，在这
个日趋老龄化的时代，学校预见到了养
老产业的人才稀缺，创新设置了这一专
业。学生入学第一堂课就是戴上特制眼
镜、穿戴设备，眼花、听力费劲、腰直不起
来，体验一回老人的世界。专业开设了
虚拟仿真实训基地，在系统上呈现照顾
老人的画面，学生在智慧设备上实操练
习，精进专业技能。

黄雪娟是城建职院智慧健康养老专
业2023届毕业生，2002年出生的她如今是
上海市第一社会福利院里年龄较小的护
理员。年纪虽轻，但她已获得养老护理员
高级技师和陪诊师证书，还曾获得2023年
长三角养老服务技能大赛一等奖等多项
市级荣誉。

老家在湖南的黄雪娟学的是智慧养
老专业，之所以选择这个专业，是缘于奶
奶卧床的经历。毕业后，她和同学们无一
例外地都进入了养老行业。

“一线工作虽然很辛苦，但每当老人

给我们正向反馈时，就觉得这份工作很有
价值。”黄雪娟告诉记者，在岗时经常有几
个老人同时呼叫她，刚入职前三个月，每
天累得腰酸背痛，她也曾迷茫过。但经过
与院长的一次恳谈后，她决心要做一名优
秀的养老护理员。渐渐地，她和院内的老
人熟络起来，大家亲切地喊她“娃娃”。

养老护理员的年龄一般偏大，像黄雪
娟这样的00后的到来给福利院注入了新
鲜血液。黄雪娟照料的一位92岁的患有
轻度认知障碍的阿婆经常藏物品后找不
到，怀疑别人偷了她的东西，阿婆还经常
嚷着要回家。考虑到阿婆曾当过居委干
部，她会让对方帮忙给其他老人发报纸，
转移其回家的执念。还会在对方藏东西
的时候拍照，便于对方回忆。

城建职院智慧健康养老专业的另一
名优秀毕业生徐静是去年毕业的，经专业
老师推荐进入上海市安亭社会福利院。
此前，徐静在其他养老机构有过8个月丰
富的实习经验，又获得2024年第六届长三
角养老服务技能大赛一等奖等殊荣。2个
月的试用期一结束，她就被提拔为认知区
负责人和实训室负责人。

认知区的护理员平均年龄40岁，起初
这名00后专区负责人也怀疑自己是否能管
理好比自己年长20多岁的护理员。每次，
护理员求助说自己应对不了了，徐静都会
到楼面上解决难题，渐渐地赢得了护理员
的信服。

认知症专区的老人空间、时间感较
差，经常会发生漫无目的地游走。“认知专
区有11位老人，他们中大多思维比较混
乱。可能上一秒在笑，下一秒就生气了。”
刚开始，徐静也很崩溃，但经历过市赛和
国赛历练的她最终扛住了压力。谈及未
来的职业规划，徐静透露说，希望待认知
专区能真正运转起来后，再到自理区、半
自理区轮岗，积累更多管理经验。

养老专业属于紧缺专业，科班出身的
学生基本能实现百分百就业。“我们和养
老机构长期开展产教融合，这几年的就业
率达到100%。每届学生数量不多，毕业生
十分抢手，就业方向多为公办、民办福利
院，高端养老院，康养小镇等。”蔡晶晶介
绍说，去年毕业季，嘉定区民政局领导带
着十几家养老机构到学院做宣讲，当场预
订了十几名实习生。

本版均为受访者供图

陈斌是上海东海职业技术学院机电一
体化技术专业的毕业生。通过校招，他顺利
入职中国商飞上海飞机制造有限公司，成为
一名产线装调工，获得了较为满意的收入。

陈斌透露说，机电一体化技术专业毕业
生十分抢手，无论是航空制造类企业，还是
其他高端制造企业，都需要机电类技术技能
人才。因此，早在2017年入学时，他就锁定
了这个热门的工科专业。

三年的学习让他受益匪浅。“东海机电一
体化专业的产教融合做得特别到位。专业教
师很多有企业一线从业经验，教学非常接地
气，也让我们学起专业知识来不那么枯燥。”

“我们学校机电一体化技术专业毕业生
在就业市场上非常吃香。该专业是我们学校
的王牌专业，也是教育部认定的骨干专业、上
海市一流专业，在高职院校中该专业的排名
数一数二。”东海学院机电学院院长杨萍介
绍，机电一体化技术专业主要是为高端装备
制造业培养技术技能人才，高端装备制造业
是上海产业发展布局的六大重点产业之一。

“我校毕业生主要就业去向是智能装备制造
领域的国企央企，以人形机器人为例，其全身
有几十个自由度，安装维护都需要机电一体
化技术专业毕业生。”

在杨萍看来，之所以该校机电一体化技
术专业的学生供不应求，主要得益于持续不
断的教学改革。该专业每届有300多名学
生，每年学院领导和专业负责人都要深入企
业调研，了解企业用人需求，根据企业岗位
需求，修订人才培养方案，及时调整课程和
教学内容；其次，该专业的实践教学条件精
良，机电技术中心有20个专业实训室，另有
市级智能制造虚拟仿真实训基地、国家级示
范性智能制造虚拟仿真实训基地和智能制
造产业学院，确保该专业70%的专业课程实
施理实一体教学。

此外，该校地处上海南部智能制造核心
区域，学生到企业实习很便利。“不少用人单
位反馈，东海学院机电专业的毕业生上手较
快，一说就懂，企业认可度很高。今年是竞赛

大年，有上海市‘星光计划’、中国大学生挑战
杯、创新创业等大赛，机电专业学生成绩优
异。前不久就有几家企业纷纷来打听今年哪
些学生参加了大赛，哪些学生获奖，希望能先
下手为强，优先录用。”杨萍介绍说。

杨萍告诉记者，随着产业升级步伐加
快，对高职机电类技术技能人才的要求越来
越高，企业亟需的是懂机械电气、液压气动、
数控技术、计算机技术、一线管理等知识和
技能的复合型人才。工位级的技术技能人
才将被产线级的技术技能取代，这就需要学
院在教育教学方面进行不断改革和创新，提
升人才培养质量。

杨萍透露说，为了培养符合企业用人需
求的学生，学院可谓下了苦功，在充分挖掘
社会资源为学生创造精良的实践教学条件
以外，还采取各种有效的措施，打造双师教
学团队，如引进和培养专业带头人和骨干教
师，聘请企业工程技术人员和工匠担任产业
教授，搭建教学科研平台，集教学、科研、竞
赛、学生创新创业于一体。

“如果说，原先我们追求的是如何提高就
业率的话，那么，现在则是追求如何提升毕业
生就业质量。”杨萍认为，近年来，学院不仅仅
是重视学生技术技能的培养，也非常重视对学
生职业道德和素质的培养。“我们期望培养的
学生不仅具备过硬的技术技能，同时具备职业
精神和工匠精神，而且具有良好的人文素养、
团队协作能力、创新意识以及社会适应能力。”

“定格过极光舞动，描绘过烟火绽放，
收藏过春日里最温柔的微风，细致刻画过
花草万物的生长……骨子里流淌着对传
统文化的热爱，国风元素是我的灵感源
泉。”老凤祥设计中心设计师曹静怡个人
简介的字里行间充满着浪漫。

曹静怡曾在工艺美院首饰设计与工
艺专业就读，毕业时她和很多同学都得到
了赴老凤祥实习的机会，有的同学去制作
部，有的去门店，擅长设计的她到了设计
部实习，有幸和另一名同学留了下来。

短短几年内她成为设计中心的骨干，
今年5月还和两位中国工艺美术大师一起
参加了直播。

“自己上学时学的技能就业后也可以
很好地应用，打下了扎实的基础。进了老
凤祥后，公司也有很多学长，经常会一起
探讨经验。”迄今，曹静怡还是很感激母校
的栽培。“专业课很接地气，开设的设计
课、制作课、鉴定课、营销课等贯穿行业全
流程，这对我们日后就业助益颇多。比如
我在做设计时会考虑后期制作和设计出
来会否有人买单等问题。而非天马行空
地只专注于设计。”

除了进老字号外，工艺美院首饰设计
与工艺专业还有不少学生进了首饰设计
工作室一圆设计梦。2022年毕业后，祝裕
欣进入周末铭锤珠宝担任技术总监。“相
比到大公司，个人工作室会按客户的要求

私人定制，能给自己更多机会。”
现在祝裕欣的大部分首饰设计都是

和 24K 金相关，之所以选择黄金饰品设
计，这与她在校时参加过的全国工业设
计技能大赛分不开。那次是她第一次接
触黄金饰品，为了参赛，她苦训半年，摘得
银奖。

“我很享受专注地制作一件首饰，努
力打磨到极致的感觉。在校时，首饰设计
与工艺的老师会传授我们包括蜡雕、金
工、镶嵌在内的各种技艺，他们可以一整
天待在那里，静下心做首饰作品，这样的
作风潜移默化地感染着学生。”祝裕欣认
为，自己毕业那年恰好赶上风口，不少年
轻人会拿家里不戴的老古董首饰，交给工
作室重新熔化设计。她很庆幸自己能学

以致用。
可以说，首饰设计与工艺专业是工艺

美院的老牌热门专业，已有 20 年的历
史。该专业之所以能长盛不衰，专业负
责人张莉认为，该专业始终密切关注产
业发展与人民生活需求，契合上海打造
创意时尚之都的发展理念。这些年来，
学院鼓励学生们参加国内外各类首饰设
计大赛，以赛促教、以赛促学，全面提升
学生职业能力。

作为国家重点专业，该校首饰设计与
工艺专业就业率多年来达到95%以上。张
莉介绍说，不少学生被老凤祥等大企业录
取，成为企业中坚力量。还有很多学生自
主创业，开设珠宝首饰定制店、手工体验
店等。

“同样是首饰专业，如果说本科院校
的培养方向是首饰艺术家与创作者的话，
高职培养的则是行业亟需的应用型人
才。我们致力于培养学生职业能力的一
专多能，既在某一项岗位技能中突出胜
任，又能有把控首饰从设计到制作到销售
的全流程的能力。可以说，行业需要什么
样的人才，我们就培养什么样的人才，职
业教育需要贴合岗位需求。比如说，这些
年首饰设计这一行越来越需要既擅长设
计、工艺，又擅长数字化技术、媒体运营等
手段的复合型人才，以快速适应产业变化
与发展，促进产业升级。”张莉表示。

人才稀缺，养老机构现场预订

学以致用，技能和首饰都要打磨到极致

供不应求，企业认可度很高 2024年专业点数增加22个
在校生规模增加2600人

东海职业技术学院具有良好的实践教学条件。

城建职院智慧养老专业

工艺美院首饰设计与工艺专业

东海学院机电一体化技术专业

在日复一日的一线工作中，黄雪娟和院内老人逐渐熟络起来。

师生一起参加技能比赛。

那么，上海到底有多少高职院校，

哪些类型的专业相对更热门？在高职

学生培养上，促进就业上有哪些可圈

可点的举措？

据了解，本市独立设置的高等职

业学校 27 所，其中公办 17 所，民办 10

所。高职学校数约占上海市高等学校

总数的40%。

市教委职教处相关负责人介绍

说，2024 年，本市 27 所高职院校共开

设 230 个专业、605 个专业点。从专

业大类来看，主要集中于电子与信

息、装备制造、交通运输等服务于先

进制造业、现代服务业等领域。理

工类专业点规模和理工类在校生规

模持续提升，支撑上海现代产业体

系的专业点和招生规模明显提高，

2024 年对接上海现代产业体系的专

业点数增加 22 个，在校生规模增加

2600 人。

为推动高职学生就业，市教委

坚持高职院校“分类指导、特色发

展”，紧紧围绕产业需求，推进专业

结构动态调整，指导高职院校结合

办学基础、办学特色，布局服务上海

现代产业体系以及家政、养老等紧

缺民生行业的相关专业。面向集成

电路、人工智能、生物医药三大先导

产业开展职业教育产教融合型专业

布局，建设和市场需求相适应、与上

海产业发展体系相匹配的产教融合

型专业。

“这些年，我们积极打造产教融合

新型载体，推进市域产教联合体、行

业产教融合共同体和开放型区域产教

融合实践中心的建设。”职教处负责

人介绍说，产教融合新型载体兼具人

才培养、创新创业、促进产业经济高

质量发展等多重功能，在推进校企共

同开发课程和培训标准，促进企业深

度参与人才培养全过

程中发挥了积极作

用。

下一步，市教

委将进一步推进校

企合作协同育人，

开展高技能人才

集群培养改革试

点，探索建立“龙

头行业企业+高

水平学校+行业

专家”三组长制，

整合行业企业、

科 研 院 所 、院 校

等多方资源，重点

围 绕 战 略 性 新 兴

产业、紧缺民生行

业，重构课程体系、

打造优质课程，快速

更新教材、强化实习

实训，不断增强职业教

育人才培养适配性，推

动职业教育有效赋能新

质生产力。

今年 5 月 27 日，上海高

职高专就业工作联盟在上海

农林职业技术学院举办上海

高职高专院校 2025 年“百日冲

刺”促就业专项行动暨第五届上

海高职高专院校联合招聘会，全

力促进高职高专院校学生的高质

量充分就业。

据上海高职高专就业工作联盟

相关负责人介绍，未来，联盟还将持

续优化就业工作举措，深化供需对

接和就业育人，推动就业工作向更高

质量、更具深度和广度的方向迈进，

为毕业生提供更加多层次、全方位、

精准化的就业服务保障。

青年报首席记者 范彦萍
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